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Цена в розницу свободная.

11декабря 2018 года в 11 часов в г. Черкесске в боль�
шом зале Дома Правительства состоится внеочередная,
сорок девятая, сессия Народного Собрания (Парламента)
Карачаево�Черкесской Республики пятого созыва, на ко�
торой будут рассмотрены:

проект закона Карачаево�Черкесской Республики «О
внесении изменений в Закон Карачаево�Черкесской Рес�
публики «О республиканском бюджете Карачаево�Черкес�
ской Республики на 2018 год и на плановый период 2019
и 2020 годов» и другие вопросы.

ИЗВЕЩЕНИЕ

ОРГАНИЗАТОРАМИ ме�
роприятия выступили мини�
стерство по делам молоде�
жи Дагестана при поддерж�
ке Антитеррористической
комиссии в РД, Главное Уп�
равление МВД РФ по СКФО
и Дагестанский государ�
ственный университет на�
родного хозяйства.

В работе форуме приня�
ли участие более 150 чело�
век из 7 регионов СКФО, в
том числе из нашей респуб�
лики. Здесь были предста�
вители профильных органов
государственной власти,
силовых структур, обще�
ственных и религиозных
организаций, студенты. За�
дачей форума было повы�
шение уровня компетенций
и активизации деятельнос�
ти общественных, муници�
пальных и государственных
органов, занимающихся
профилактикой терроризма
и экстремизма в молодёж�
ной среде. Важной темой,
обсуждаемой на площадках
форума, стало формирова�
ние общероссийской граж�
данской идентичности сре�
ди молодежи.

Для участников форума
была подготовлена насы�
щенная программа: панель�
ные сессии, деловые игры�
дебаты, командное реше�

КАК ПРОТИВОСТОЯТЬ вербовке со стороны между�
народных террористических организаций, как вер�

нуть к мирной жизни участников НВФ, что делать с
детьми, родители которых «ушли в лес» � эти и мно�
гие другие сложные вопросы обсуждались на II Моло�
дёжном Северо�Кавказском форуме «Мирный Кав�
каз», который проходил 26 � 29 ноября в Кумторка�
линском районе Республики Дагестан.

ПРИЗВАНИЕ
ОДНА из последних � но�

вость о первой лапароско�
пической операции вари�
козного расширения вен се�
менного канатика, которая

была выполнена урологом
Карачаево�Черкесской рес�
публиканской детской мно�
гопрофильной больницы �
заведующим уро�андроло�
гическим отделением Бах�
тияром Калниязовым.

Наверное, в республике
нет человека, который ни
разу не слышал имени уро�
лога Бахтияра Максетови�
ча КАЛНИЯЗОВА (на сним�
ке), работающего в сфере
детского здравоохранения
Карачаево�Черкесии с 1996
года. Всегда уравновешен�
ный, внимательный, при�
ветливый, он из той катего�
рии врачей, которые исце�
ляют не только тело, но и
душу, умеют лечить словом
� успокаивающим, вселяю�
щим надежду, а иногда � и
добрым юмором, по�отцов�
ски подбадривающим. А
еще � душевным отношени�
ем к маленьким пациентам
и их родителям.
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В ПОСЛЕДНЕЕ время на официальном сайте Мини�
стерства здравоохранения Карачаево�Черкесии

все чаще появляются новости об успешно проведен�
ных высокотехнологичных операциях в нашей респуб�
лике.

Человек
и его дело

Дмитрий Хомутский, на�
чальник оперативной

службы Карачаево�Черкес�
ского филиала ПАО «Рус�
Гидро», уже с детства знал,
что он прирождённый тех�
нарь. Родился он в 1982
году в Учкекене, где его
родители трудились на за�
воде «Микрокомпонент».
Отец, Евгений Владимиро�
вич, классный слесарь, то�
карь, фрезеровщик, всегда
ценился на производстве за
ответственность и надёж�
ность. Рядом в сборочном
цехе работала мама, На�
дежда Ивановна. Потом се�
мья перебралась в станицу
Зеленчукскую, и родители
продолжили работу всё на
том же «Микрокомпоненте»
� эти заводы � вотчина обо�
ронной промышленности�
здорово выручали провин�
цию, обеспечивая рабочи�
ми местами, стабильным
заработком и всеми соци�
альными гарантиями.

Дима вместе со стар�
шим братом Александром
часто забегали к родителям
на предприятие. Поэтому
резисторы и другие состав�
ляющие, которые произво�
дили в цехах, для этих ре�
бят были понятием вовсе не
абстрактным. К тому же они
знали, что на таких мини�
атюрных деталях держится
стержень стратегической
промышленности…

ЭНЕРГЕТИКА
КАК СМЫСЛ
ЖИЗНИ

После окончания Зелен�
чукской СШ №1 на «хорошо»
и «отлично» Дмитрий осоз�
нанно выбрал не вуз, а про�
фессиональный лицей
здесь же, в станице, полу�
чив специальность техника�
электрика 4�го разряда. В
2003 году пришёл на рабо�
ту на Зеленчукскую ГЭС
дежурным электромонтё�
ром объектов. К тому вре�
мени уже были введены в
эксплуатацию два гидроаг�
регата гидроэлектростан�
ции. Интересные инженер�
ные решения, современное

гидротехническое оборудо�
вание способствовали пре�
образованию Зеленчукской
ГЭС в ГЭС�ГАЭС. Все эти
грандиозные изменения
происходили на глазах мо�
лодого энергетика Дмитрия
Хомутского. И он решил
учиться дальше, потому что
знал – менять в жизни ни�
чего не будет и избранной
профессии не изменит.

Поступив на заочное от�
деление КЧГГТА, на факуль�
тет электроснабжения,
Дмитрий учился без отрыва
от производства, одновре�
менно «грызя гранит науки»
и осваивая новые специаль�
ности. Длинная цепочка его
последующих назначений
впечатляет. Начинающий
специалист не «карьеру
строил», как это принято за
норму в наше прагматичное
время, а возводил свою
пирамиду профессионализ�
ма на прочном фундаменте
рабочих навыков, опыта,
практики: машинист гидро�
агрегатов, дежурный элек�
тромонтёр главного щита
управления ГЭС, начальник
смены станции, замести�
тель начальника оператив�

ной службы и, наконец, на�
чальник оперативной служ�
бы. В должности начальни�
ка Дмитрий с 2017 года.
Старший брат Александр
работает здесь же � началь�
ником смены станции. Друг
друга они понимают с полу�
слова, ведь их связывают не
только кровные узы. Как
считает Дмитрий Хомутс�
кий, ему повезло с коллек�
тивом – здесь работают
подготовленные, ответ�
ственные специалисты. Это
тот самый трудовой коллек�
тив, которому человек при�
надлежит десятилетиями.
Вот и Дмитрий здесь уже 15
лет, такой вот скромный, на
его взгляд, юбилей. А всё же
сердцу приятно, что эти
годы прошли не зря.

� В наступающем 2019
году у нас в коллективе об�
щий юбилей – исполняется
20 лет с тех пор, как был
подписан акт Центральной
приемной комиссии о при�
емке в эксплуатацию перво�
го пускового комплекса Зе�
ленчукской ГЭС и первый
гидроагрегат был постав�
лен под нагрузку, � расска�
зывает Д. Хомутский.

� Дата солидная. И вы,
Дмитрий, были непосред�
ственным участником воп�
лощения в жизнь этого уни�

кального проекта – преоб�
разования ГЭС в ГЭС�ГАЭС.

� Проект уникален не
только потому, что здесь по
сути соединены две стан�
ции: гидроэлектростанция с
двумя гидроагрегатами и
г и д р о а к к у м у л и р у ю щ а я
электростанция с двумя
обратимыми гидроагрега�
тами. Наша Зеленчукская
ГЭС�ГАЭС – это еще и прин�
ципиально новый опыт в
стране по созданию соору�
жений ГАЭС с напорами
воды 220 – 230 метров. На
других ГАЭС этот уровень
достигает порядка 100 мет�
ров. Кроме того, Зеленчук�
ская ГЭС�ГАЭС отличается
уникальной для России про�
тяженностью деривации –
почти 40 километров.

� А в чём особенность
работы Зеленчукской ГЭС�
ГАЭС?

� Принцип функциониро�
вания ГЭС�ГАЭС следую�
щий. В ночное время, когда
объемы потребления элек�
троэнергии уменьшаются,
два обратимых гидроагре�
гата перекачивают воду на
высшую отметку в бассейн
суточного регулирования, а
утром и днём в период пи�
ковых нагрузок эта вода
возвращается через турби�
ны, производя электро�
энергию. В итоге днём ра�
ботает ГЭС, ночью ГАЭС.

� Дмитрий, в оператив�
ной службе, которой вы ру�
ководите, задействована
почти треть коллектива все�
го филиала…

� На нашей службе дер�
жится по большому счёту
всё производство. Судите

сами, сюда входят машини�
сты гидроагрегатов, на�
чальники смены станции,
инженеры главного щита
управления, группа режи�
мов, электромонтёры пере�
бросного канала. Работа,
естественно, сопряжена с
поездками, ведь мы отвеча�
ем за бесперебойную рабо�
ту агрегатов, их содержание
и ремонт. В своём коллек�
тиве я уверен – здесь каж�
дый на своём месте и почти
все освоили смежные спе�
циальности. Нынешний ухо�
дящий год был для нашего
предприятия показатель�
ным для анализа работы
ГАЭС, которая запущена в
2016 году. Это своего рода
был рубеж, который мы
преодолели на отлично.

� Считаете ли вы себя
успешным человеком?

� У меня есть любимая
семья и любимая работа. У
нас супругой Юлией, � она
преподаёт русский язык и
литературу в «моём» лицее
№6, � растут две доченьки
Елизавета и Варвара, слава
Богу, живы�здоровы роди�
тели, у нас уютный прочный
дом. И на работе «коэффи�
циент» выработки добра на
высоте – уже не счесть всех
полезных социальных акций
для общества, которые про�
ведены нашим предприяти�
ем. Собственно, так и дол�
жно быть, ведь энергия
воды заряжает и нас своей
стремительностью и энту�
зиазмом!

Людмила ОСАДЧАЯ.
 На снимке: Дмитрий

ХОМУТСКИЙ.
Фото автора.

Коротко

Делегация КЧР вместе с министром по делам
молодежи Дагестана Камилом Саидовым.

МИРНЫЙ КАВКАЗ

Дебаты в кулуарах.

ние секционных кейсовых
задач, мастер�классы, се�
минары, тренинги, откры�
тые лекции, дискуссионные
площадки и многое другое.

Спикерами выступили
представители научного
сообщества, специалисты в
области профилактики и
противодействия идеоло�
гии терроризма и экстре�
мизма, журналисты из ре�
гионов РФ, Латвии и Герма�
нии. Среди них социолог,
стритворкер, руководитель
проектов в социально не�
благополучных районах
Кёльна и Дюссельдорфа
Роман Фридрих, член прав�
ления партии «Русский
союз Латвии» Андрей Бо�
бошко, заместитель пред�
седателя Союза поисковых
отрядов России Николай
Красиков, журналист, экс�
перт в области федераль�
ных СМИ Мадина Шавлохо�
ва; профессор, заведующий
кафедрой теории и истории
государства и права, и по�
литологии Адыгейского го�
сударственного универси�
тета Зуриет Жаде, руково�
дитель научно�практичес�
кой лаборатории по вопро�
сам противодействия иде�
ологии экстремизма и тер�
роризма Дагестанского го�
сударственного универси�

тета народного хозяйства
Хабиб Магомедов.

В день официального
открытия форума с докла�
дом выступила доктор фи�
лософских наук, профессор
кафедры философии и со�
циологии Адыгейского го�
сударственного универси�
тета Светлана Ляушева.

Светлана Аслановна от�
метила, что новостные лен�
ты ежедневно пестрят новы�
ми случаями ксенофобии и
национализма, активными

участниками которых явля�
ется молодёжь, наиболее
болезненно реагирующая на
все изменения, происходя�
щие в обществе. «Экстре�
мизм – чрезвычайно опас�
ная социальная болезнь, па�
рализующая все сферы жиз�
недеятельности, что несёт
угрозу национальной безо�
пасности государства, � ска�
зала С. Ляушева. � Элемен�
ты экстремистского поведе�
ния вообще, и молодёжи, в
частности, формируются на

фоне деформации социаль�
ной и культурной жизни об�
щества. Можно утверждать,
что под влиянием техноген�
ной цивилизации коренные
ценности, исторически фор�
мировавшиеся в кавказской
культуре, размываются.
Неопределенность в сегод�
няшних условиях оказывает
пессимистическое влияние
на молодёжь. Существую�
щий идеологический вакуум
заполняется суррогатом уп�
рощённых идей, делящих
всех на «своих» и «чужих»,
«наших» и «не наших». К это�
му можно добавить и ряд
других причин роста экстре�
мистского поведения моло�
дёжи: социальное неравен�

ство, желание самоутвер�
диться в мире взрослых, не�
достаточный профессио�
нальный и жизненный опыт,
а, следовательно, сравни�
тельно невысокий (марги�
нальный) социальный ста�
тус. Полиэтническая среда
предполагает постоянное
внимание к вопросам ме�
жэтнического согласия,
формированию толерантно�
го сознания в обществе. Это
необходимо делать в проти�
вовес экстремистским на�
строениям и проявлениям,
которые наиболее эффек�
тивно взращиваются на эт�
нических и религиозных чув�
ствах.
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Заместитель председателя Правительства КЧР
Джанибек Суюнов принял участие в совещании,

которое прошло в формате видеосвязи под пред�
седательством министра труда и социальной защиты
РФ Максима Топилина. На по�
вестку дня был вынесен воп�
рос повышения оплаты труда
отдельных категорий работни�
ков бюджетной сферы, опре�
деленных указами Президен�
та РФ в 2018 году.

От Карачаево�Черкесии в со�
вещании также приняли участие
представители Министерства
образования и науки КЧР, Мини�
стерства культуры КЧР, Министерства финансов КЧР, Ми�
нистерства здравоохранения КЧР.

В бюджете Карачаево�Черкесской Республики на 2018
год предусмотрены бюджетные ассигнования, обеспечи�
вающие в 2018 году достижение уровня оплаты труда ка�
тегорий работников отраслей социальной сферы, опреде�
ленных «майскими» указами Президента Российской Фе�
дерации. По состоянию на 1 декабря 2018 г. республикан�
ский бюджет просроченной задолженности по заработной
плате работникам республиканских государственных уч�
реждений не имеет.

В преддверии повышения оплаты
труда бюджетникам

В ноябре в АО «Кавказцемент» (входит в холдинг
«ЕВРОЦЕМЕНТ груп») начался очередной масш�

табный этап кампании по ремонту и модерниза�
ции оборудования, которая продлится до мая 2019
года. Работы ведутся в плановом режиме и не потре�
буют остановки производства. «ЕВРОЦЕМЕНТ груп»
направит на ремонт и модернизацию предприятия
более 1 млрд рублей.

Установка современного оборудования, повышение
уровня автомати�
зации производ�
ства способству�
ют снижению се�
бестоимости го�
товой продукции и
повышению ее ка�
чества. Ремонтная
кампания и мо�
дернизация про�
изводства гаран�
тируют надеж�
ность работы все�
го предприятия и бесперебойные поставки основного стро�
ительного материала, в том числе высокомарочного це�
мента, на ключевые объекты строительства Юга России.

В следующем году предприятие планирует увеличить
объемы производства, поэтому к новому сезону необхо�
димо подготовить не только действующие печи, но и те,
которые не использовались в 2018 году. В списке перво�
очередных задач – плановый ремонт основного техноло�
гического оборудования. Серьезное внимание будет уде�
лено техническому состоянию печных и холодильных агре�
гатов, опорных роликов, бандажей и главных приводов
печей.

В январе планируются реконструкция клинкерного хо�
лодильника и установка статической решетки. А с февраля
по май на предприятии будут вестись плановые ремонты
сырьевых и цементных мельниц. На них произведут рабо�
ты по замене корпусов, на одной из сырьевых мельниц
заменят также бронефутеровку.

Реализованные мероприятия позволят повысить коэф�
фициент надежности работы оборудования и в полной
мере обеспечить спрос на высококачественную продук�
цию, завоевавшую признание потребителей.

Напомним, в рамках инвестиционного форума в Сочи
Глава Карачаево�Черкесии Рашид Темрезов подписал с
президентом холдинга «ЕВРОЦЕМЕНТ груп» Михаилом
Скороходом соглашение в области развития производства
цемента и сопутствующих отраслей промышленности.

Документ предусматривает продолжение реализации
холдингом «ЕВРОЦЕМЕНТ груп» комплекса мероприятий,
направленных на поэтапную модернизацию производства
цемента на АО «Кавказцемент».

Первый этап программы � строительство на площадке
«Кавказцемента» линии паллетирования цемента и авто�
матизированной линии транспортировки и модульной от�
грузки навального цемента � уже завершен.

В настоящее время компания проводит второй этап �
реализацию на площадке завода проекта по внедрению
малой генерации энергии, планируется также установка
сепараторов мельницы.

Пресс�служба Главы и Правительства КЧР.

«Кавказцемент» готовится
к увеличению объемов производства

В связи с приближени�
ем рождественских и ново�
годних праздников Управ�
ление Роспотребнадзора по
КЧР с 3 по 31 декабря про�
водит консультирование
граждан по вопросам каче�
ства и безопасности детс�
кой одежды, обуви, игру�
шек, новогодних товаров,
по детскому питанию, а так�
же по действующим требо�
ваниям к этой категории
товаров. Задать свои воп�
росы вы можете по номерам
телефонов горячей линии
Управления Роспотребнад�
зора по КЧР (8782) 27 89 58,
20 15 59 (понедельник�чет�
верг – с 9.00 до 12:00 и с
13:00 до 17.00, пятница – с
09:00 до 12:00). Специали�
сты Консультационного
центра ФБУЗ «ЦГиЭ в КЧР»
проведут консультации по

телефону 20 05 13 и на лич�
ном приеме по адресу: г.
Черкесск, пр. Ленина, 136.
Также обращение можно
направить по электронной
почте e�mail:  upr@09.ros�
potrebnadzor.ru

По информации Управ�
ления Роспотребнадзора по
КЧР, прививочная кампания
против гриппа к эпидеми�
ческому сезону 2018�2019
гг. в Карачаево�Черкесии
завершена. К настоящему
времени весь планируемый
к вакцинации контингент
жителей республики
(171521 человек) уже полу�
чил прививки, которые за�
щитят от гриппа в предсто�
ящий эпидемический се�
зон. На сегодняшний день
заболеваемость ОРВИ и
гриппом в республике соот�
ветствует средним много�
летним показателям. Эпи�
демические пороги не пре�
вышены ни в целом по КЧР,
ни в отдельных возрастных
группах.

Переходим на «цифру»
Внимание!

Если вы хотите задать вопрос о цифровом
эфирном телевидении, позвоните по теле�
фону круглосуточной федеральной горячей
линии (звонок по России бесплатный): 8�
800�220�20�02. Консультанты расскажут
вам, как правильно выбрать, подключить и
настроить оборудование для приема циф�
рового эфирного телевидения.
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МИРНЫЙ КАВКАЗ
Окончание.

Начало на 1
й стр.
На фоне процессов

последних десятилетий
в стране и на Северном
Кавказе остается акту�
альной задача укрепле�
ния толерантного со�
знания в молодёжной
среде, выработки эф�
фективных форм разре�
шения конфликтов на
межнациональной и
межконфессиональной
почве. Государство и
общество должны осоз�
навать, отслеживать и
устранять причинный
пласт межнациональ�
ных конфликтов и про�
явлений экстремизма в
молодёжной среде».

Спикер из Латвии
Андрей Бобошко в ходе
работы форума внёс
свои предложения по
решению затронутых
проблем: «В семье,
дошкольных, школьных
и высших учебных заве�
дениях необходимо
прививать правильную
систему ценностей, у
детей должно быть по�
нимание. Чем больше
мы будем знать, как, на�
пример, развивается
общество в Хакасии,
какие ценности у татар,
какова система бытово�
го устройства, семей�
ный порядок, верования
у народов Кавказа –
львиная доля конфлик�
тов исчезнет. Человек
отторгает только то, что
не понимает. Для этого
должна быть разработа�
на профессионалами
четкая, понятная госу�
дарственная программа
обучения. Хоть факультатив�
но, а лучше обязательно

Мозговой штурм.

Они нашли общий язык: руководитель лаборатории по противо

действию идеологии терроризма и экстремизма при ДГУНХ

Хабиб МАГОМЕДОВ и его бывший оппонент 
 Магомед ХАЛИ

КОВ, который был «по ту сторону баррикад».

внести изучение в учебных
заведениях базовых ценно�
стей каждой национально�

сти. Для того чтобы лучше
понимать их исторические
зерна. Когда появится пони�

мание, сойдут на нет
стереотипы – психоло�
гические якоря, кото�
рые ситуативно появи�
лись на территории
разных регионов».

Подводя итоги фо�
рума, участники поде�
лились своими впечат�
лениями.

� На сегодняшний
день актуальность
проблемы профилак�
тики терроризма в мо�
лодёжной среде оста�
ётся неизменно высо�
кой. Ввиду колоссаль�
ной скорости измене�
ний в обществе, необ�
ходимо также модер�
низировать и методы
борьбы с угрозами, в
частности с террорис�
тическими организа�
циями. Подобные пло�
щадки, как Северо�
Кавказский молодёж�
ный форум «Мирный
Кавказ», являются од�
ним из эффективных
инструментов анали�
тической и созида�
тельной функции. Дан�
ное мероприятие со�
брало участников с ог�
ромным потенциалом,
основанном на опыте и
знаниях, которые ду�
шой болеют за свою
Родину. Видя, что та�
кие неравнодушные
люди есть, понима�
ешь, что совместными
усилиями можно дос�
тичь огромных высот в
достижении нашей
благой цели � мира на
Кавказе! – выразила
своё мнение коорди�
натор проекта «Вмес�

те!» по КБР, депутат Совета
местного самоуправления
городского округа Нальчик

Екатерина Суркова.
� Форум прошел на дос�

тойном уровне. Интересные
эксперты и не менее инте�
ресные участники. Выража�
ясь метафорически, мы уви�
дели радугу индивидуально�
стей, профессионалов, опы�
та и мнений. Программа
была насыщенной, иногда
слегка чересчур. Думаю,
никто не будет спорить с
тем, что такие встречи не�
обходимы, пока проблема
экстремизма сохраняет ос�
троту, — сказала доцент ка�
федры психологии Ингушс�
кого государственного уни�
верситета, кандидат педаго�
гических наук Марета Дзей�
това.

� «Мирный Кавказ» � мас�
штабный и плодотворный
форум. Заявлено, что форум
Северо�Кавказский, но он
плавно перешел эту границу
и стал международным, так
как своим опытом с участ�
никами поделились экспер�
ты из Германии и Латвии.
Проблема экстремизма и
терроризма в молодёжной
среде не только наша. Она
затрагивает не только Рос�
сию, Северный Кавказ, но и
множество европейских
стран… Мы будем стремить�
ся, чтобы Северо�Кавказс�
кий форум в дальнейшем
официально приобрёл ста�
тус международного. По
итогам форума было опре�
делено создать, возможно,
пока в неформальной фор�
ме, экспертное сообщество
по профилактике экстреми�
стских проявлений в моло�
дежной среде. В него вой�
дут представители научного
сообщества, органов испол�
нительной власти и институ�
тов гражданского общества,
� прокомментировал со�
трудник отдела профилакти�
ческих программ и проектов
Минмолодежи РД Абдулма�
лик Мансуров.

Светлана ОСЕЦКАЯ.
Фото автора.

В СООТВЕТСТВИИ с поручением Прези�
дента Российской Федерации в Управ�

лении Министерства юстиции РФ по КЧР 12
декабря состоится общероссийский день
приема граждан.

Прием заявителей уполномоченными
лицами управления будет проводиться с
12.00 до 20.00 по адресу: г. Черкесск, ул.
Комсомольская, д. 23, каб. № 14, 15.

ПРОКУРАТУРОЙ г. Черкесска проведена проверка
соблюдения законодательства при реализации

мероприятий приоритетного проекта «Формирование
комфортной городской среды».

В ходе проверки выявлены нарушения, допущенные
должностными лицами мэрии муниципального образова�
ния города Черкесска. Так, не были своевременно приня�
ты меры по проведению конкурсных процедур при заклю�
чении договоров, что создает препятствия для реализа�
ции программных мероприятий.

Кроме того, не в полном объеме проведена работа по
инвентаризации дворовых территорий многоквартирных
жилых домов.

По результатам проверки прокуратурой мэру города
внесено представление. Акт прокурорского реагирования
рассмотрен и удовлетворен, виновное должностное лицо
привлечено к дисциплинарной ответственности. Устране�
ние нарушений закона находится на контроле городской
прокуратуры.

ПО НАЛОГАМ
3 декабря истек срок оп�

латы имущественного, зе�
мельного и транспортного
налогов для физических лиц
за 2017 год. Касается это
владельцев земельных уча�
стков, а также тех, у кого в
собственности находятся
квартиры, дома (в том чис�
ле дачи), комнаты, гаражи
и другие объекты капиталь�
ного строительства. Транс�
портный налог придется
заплатить не только за ав�
томобиль, но и за другие
транспортные средства —
в том числе мотоциклы, ка�
тера, яхты или самолеты.

Уведомления о налогах
налоговые органы должны
были направить налогопла�
тельщикам по почте или
через личный кабинет на�
сайте ФНС в срок до 1 но�

ября.
Если такого уведомле�

ния вы не получили, об этом
нужно сообщить в налого�
вую службу. На будущее —
рассчитать примерную сум�
му налога можно с помо�
щью налогового калькуля�
тора, который также досту�
пен на сайте ФНС.

Кроме того, лично в на�
логовую инспекцию нужно
обращаться, если вам пола�
гаются налоговые льготы �
и делать это лучше всего
заблаговременно. Написать
заявление также нужно в
случае, если вы не согласны
с назначенной суммой пла�
тежа: для этого можно
прийти в одно из отделений
лично или написать письмо
по электронной почте.

За каждый день про�
срочки будут начисляться
пени в размере одной трех�
сотой от ключевой ставки,
установленной ЦБ РФ.

ПО БЕЗОПАСНОСТИ
ДОРОЖНОГО
ДВИЖЕНИЯ

С 21 декабря в стране
вступят в силу изменения
в федеральный закон «О бе�
зопасности дорожного дви�

Общероссийский день приема граждан
Предварительная запись на прием граж�

дан по вопросам, входящим в компетенцию
управления, осуществляется по телефону
(8782) 26�66�43 с 1 по 11 декабря 2018 года
с 9.00 до 13.00 и с 14.00 до 18.00, а также
круглосуточно по E�mail: ru09@minjust.ru.

Личный приём проводится в порядке
живой очереди при предоставлении докумен�
та, удостоверяющего личность (паспорта).

О ПРОБЛЕМАХ 7
НАЧИСТОТУ

В ОДНОМ из самых от�
даленных от республиканс�
кого центра районов – Уруп�
ском � на поверку обнару�
жился ряд важных для жи�
телей проблем.

Так, например, жители
с.Уруп пожаловались пред�
ставителям партии «Единая
Россия» на отсутствие ап�
течного пункта в селе. А что�
бы добраться до ближайше�
го населенного пункта, где
аптечные пункты функцио�
нируют, необходимо вос�
пользоваться обществен�
ным транспортом, который
в этих краях тоже редкость.
По мнению жителей села,
одним из вариантов реше�
ния их проблемы, станет
увеличение количества рей�
сов общественного транс�
порта между населенными
пунктами Уруп�Медногорс�
кий�Преградная.

Однако наиболее акту�
альными и важными для
жителей района стали воп�
росы ремонта дорог, гази�
фикации аулов и сел и улуч�
шения работы сотовой свя�
зи.

Среди наиболее часто
встречающихся вопросов и
проблем, с которыми при�
шли жители муниципалите�
та к представителям партии
«Единая Россия», были бир�
кование животных, имею�
щихся в личных подсобных
хозяйствах, и регистрация

НЕДЕЛЯ личного приема граждан на территории
Урупского района, посвященная 17�летию со дня

создания партии «Единая Россия», позволила выявить
проблемы, которые существуют в муниципальных об�
разованиях района.

на сайте «Меркурий»; ре�
монт дорожного покрытия и
тротуаров на территории
поселений; продолжение
газификации ст. Преград�
ной, аула Кызыл�Уруп, с.
Уруп, с. Курджиново, в том
числе подключения к при�
родному газу частных домо�
владений; строительство
водопровода по ст. Пре�
градной (х. Теплый); улуч�
шение водоснабжения в
ауле Кызыл�Уруп и селе
Псемен.

В ходе встреч было мно�
го частных вопросов. Так,
например, жители а. Кызыл�
Уруп обратились с
просьбой о создании усло�
вий для подвижных игр де�
тей: установки малых форм
на детской площадке.

В ауле Подскальном ос�
тро стоит проблема прове�
дения ремонтных работ в
Доме культуры, который
является единственным ме�
стом культурного время�
препровождения местной
молодёжи. Кроме того,
здесь необходимо наладить
систематическую работу по
вывозу и утилизации твер�

дых коммунальных отходов.
В пгт. Медногорском уже

на протяжении многих лет
ведется борьба с безнад�
зорным выгулом крупного
рогатого скота по террито�
рии поселка. В селе Уруп
отсутствует уличное осве�
щение. В селе Курджиново
необходима организация и
переработка опилок и отхо�
дов пиломатериалов.

Все вопросы, рассмот�
ренные представителями
партии «Единая Россия» в
Урупском муниципальном
районе в течение недели
приема граждан, были за�
фиксированы и направлены
для дальнейшего анализа и
принятия мер по устране�
нию выявленных проблем.

В общей сложности, по
официальным данным,

опубликованным на сайте
Урупского муниципального
района, приём граждан про�
шел в шести населенных
пунктах: ст. Преградной, а.
Кызыл�Уруп, с. Уруп, а. Под�
скальном, с. Курджиново,
пгт. Медногорском.

Представителями партии
было зафиксировано 29
проблемных вопросов, кото�
рые станут первоочередны�
ми при формировании про�
блемной повестки для даль�
нейшей работы на террито�
рии муниципалитета.

Стоит отметить, что в
течение недели партийцы
не только занимались сбо�
ром проблемной информа�
ции среди населения, но и
пожинали плоды своих тру�
дов. Так, в рамках про�
грамм, разработанных ВПП
«Единая Россия», в МКОУ
«СОШ № 1 с. Курджиново»
была заменена кровля на
здании школы, сделан от�
мосток вокруг здания обра�
зовательного учреждения,
улучшены санитарно�гигие�
нические условия для уча�
щихся.

Е. БЕРДНИЧЕНКО.

В прокуратуре КЧР

Мэру внесено представление

КТО

ФИНАНСОВЫЙ университет РФ провел исследова�
ние рынка ОСАГО и выяснил, что текущие тари�

фы в «автогражданке» несбалансированы, необходи�
мый тариф в значительной части регионов сейчас вы�
ходит за пределы тарифного коридора, а автомоби�
листы 60% субъектов находятся выше верхней грани�
цы, что заставляет страховщиков перенаправлять
риски с недобросовестных автомобилистов на хоро�
ших водителей. Исправить ситуацию поможет расши�
рение тарифного коридора и изменение расчета ко�
эффициентов «возраст�стаж» и «бонус�малус», а так�
же отказ от территориального коэффициента и коэф�
фициента мощности.

 за ОСАГО?

«НАШИ исследования по�
казали, что после либерали�
зации тарифов в ОСАГО сто�
имость полиса для автомоби�
лей физических лиц, доля
которых сейчас составляет
88% от всех автомобилей,
повысится не более чем на
1,46%. При этом нужно по�
нимать, что есть виды транс�
порта, владельцы которого

заплатит меньше

сейчас значительно перепла�
чивают за полис», � сказал ру�
ководитель департамента
страхования и экономики
социальной сферы Финансо�
вого университета РФ Алек�
сандр Цыганов, презентуя
результаты исследования.

Он отметил, что сейчас,
например, средняя сто�
имость ОСАГО для мотоцик�
лов и мотороллеров состав�
ляет 2 тысячи рублей, а дол�
жна быть 1,2 тысячи, то есть
владельцы этих видов транс�
порта переплачивают 40%
стоимости и для них после�
дует однозначное снижение
тарифов. Подобное сокра�
щение стоимости полиса
должно быть и для легковых
автомобилей юридических
лиц, превышение текущих
тарифов для которых со�
ставляет 35%.

«При этом, например,
тариф для легковых такси
недостаточен на 85%, для
них тариф нужно будет по�
вышать. Такая тенденция
наблюдается для всех видов
общественного транспорта:
автобусы, троллейбусы,
трамваи, где недостаточ�
ность тарифа составляет 87�
150%. Это объясняется по�
вышенным риском, так как
такой вид транспорта более
интенсивно используется,
водители часто в погоне за
деньгами ездят уставшие,
из�за этого количество ава�
рий растет. Например, в
Москве среднесуточный
пробег одного такси состав�
ляет 300�400 км в день, для
автомобиля физического
лица это показатель даже не
одной недели. Но, конечно,
нужно понимать, что и сре�
ди таксистов есть безава�
рийные водители, именно
для этого и нужно делать
тариф индивидуальным», �
пояснил Александр Цыганов.

Сейчас необходимый та�
риф в значительной части
регионов выходит за преде�
лы тарифного коридора, по�
тому что существуют субъек�
ты со значительным откло�
нением убыточности от
средних значений.

«При текущем коридоре,
который сейчас составляет
10% вверх и вниз, около 60%
регионов формируют убыт�
ки для страховщиков, так как
их значения по тарифу нахо�
дятся выше верхней грани�
цы. Из 85 субъектов России

лишь в девяти необходимый
тариф находится за преде�
лами нижней границы и 8 – в
самом действующем кори�
доре. Ниже нижней границы
тарифа, в том числе, такие
города как Москва и Санкт�
Петербург и Ленинградская
и Московская области. Рас�
ширение тарифного коридо�
ра на 20% вверх и вниз даст
более точные значения для
определения тарифов, тог�
да лишь пять регионов не�
намного будут выходить за
пределы нижней границы и
столько же – верхней», � ска�
зал Александр Цыганов.

«Есть регионы, такие как,
например, Карачаево�Чер�
кесская Республика, где не�
обходимый для этого
субъекта тариф должен быть
в несколько раз больше су�
ществующего или даже рас�
ширенного после реформы.
Это показатель высокой ак�
тивности недобросовестных
автоюристов в регионе, с
которыми нужно бороться
уже не математическими
методами, а при взаимодей�
ствии с правоохранительны�
ми органами», � полагает ру�
ководитель департамента
страхования и экономики
социальной сферы Финан�
сового университета РФ.

Он уточнил, что инициа�
тива Министерства финан�
сов и Банка России отказать�
ся от территориального ко�
эффициента поможет обес�
печить равновесный тариф в

большей части регионов,
поскольку 84% регионов
(88% полисов) укладывают�
ся в новый диапазон. Коэф�
фициент мощности автомо�
биля, который также плани�
руется не использовать при
расчете тарифов после ре�
формы, не отражает факти�
ческого содержания риска,
потому что по факту наи�
больший риск несут автомо�
били со средней мощностью
двигателя. Территориаль�
ный коэффициент и коэффи�
циент мощности являются
повышающими и в случае их
отмены должна быть прове�
дена соответствующая кор�
ректировка базового тари�
фа, отметил он.

Исследование также по�
казало, что реформа нужна
и в части расчета коэффи�
циентов «бонус�малус» и
«возраст�стаж».

«Существующая формула
переходов между классами
коэффициента «бонус�ма�
лус» и весовые коэффициен�
ты страховых тарифов внут�
ри класса приводят к ежегод�
ному арифметическому сни�
жению среднего КБМ на 2%
без компенсации риска. Эта
модель несбалансирована,
потому что нужно понимать,
что штраф за аварию не ком�
пенсирует риск. Нынешний
коэффициент «бонус�малус»
не показывает надлежащим
образом стиль вождения ав�
томобилиста», � отметил
Александр Цыганов.

Анализ рынка ОСАГО по�
казал, что уровень риска
между «молодой» и «пожи�
лой» категориями водителей
отличается в 5,9 раза, при�
чем риск различается вдвое
даже в первый год вождения
автомобилистов каждой из
групп. Это говорит о том, что
стаж не компенсируется воз�
растом. В то же время уро�
вень риска между «новичка�
ми» и опытными водителями
различается в 6,3 раза.

«Гражданам между 17�24
годами со стажем вождения
3�4 года нужно поднять та�
риф на 80%. А у тех, у кого
стаж вождения более 14 лет,
следует, наоборот, понизить.
Автомобилистам, чей воз�
раст старше 50 лет, смело
можно сократить тариф на
50%», � заключил Александр
Цыганов.

«РСА приветствует ог�
ромную и важную исследо�
вательскую работу, которую
проводит Финансовый уни�
верситет. Союз и сам регу�
лярно самостоятельно про�
водит исследования ситуа�
ции на рынке ОСАГО, при�
влекая независимых актуа�
риев. Более индивидуаль�
ный подход к расчету сто�
имости «автогражданки» по
каждому коэффициенту по�
может оценивать риск каж�
дого водителя. Благодаря
этому добросовестные авто�
мобилисты получат скидку
на полис ОСАГО и не будут
платить за лихачей на доро�
гах», � прокомментировал
результаты исследования
президент Российского со�
юза автостраховщиков (РСА)
Игорь Юргенс.

Пресс�служба инфор�
мационного проекта

«ОСАГО: общественная
экспертиза».

жения», которые ужесточа�
ют требования к физичес�
ким и юридическим лицам
(в том числе ИП), занимаю�
щимся перевозкой пасса�
жиров, в том числе для соб�
ственных нужд. Таким обра�
зом, речь идет и о компани�
ях, которые используют
транспортные средства,
например, для перевозки
своих сотрудников.

Поправки, призванные
обеспечить безопасность
пассажиров и других участ�

ЧТО НАС ЖДЕТ
В ДЕКАБРЕ

ников дорожного движения,
были приняты почти год
назад — в конце 2017 года,
однако срок их вступления
в силу был отложен для то�
го, чтобы перевозчики мог�
ли к ним подготовиться.

В частности, новые тре�
бования запрещают при�
влекать к такой работе во�
дителей, имеющих иност�
ранные или международные
права, но не имеющих рос�
сийского удостоверения,
а водителям, принятым на�
работу, нужно будет предо�

ставить возможность регу�
лярно повышать свою ква�
лификацию.

Все транспортные сред�
ства, в соответствии с поп�
равками в законодатель�
ство, должны проходить
предрейсовый контроль,
проводить который будут
специально аттестованные
сотрудники. Вне этого вре�
мени транспортные сред�
ства должны оставаться на
специально оборудованных
стоянках (за их организа�
цию как в черте города, так
и за его пределами, также
отвечает перевозчик).

Кроме того, в законе те�
перь отдельно оговаривает�
ся право сотрудников пра�
воохранительных органов
на доступ к тахографам —
приборам контроля, кото�
рыми должны оснащаться
все транспортные средства
весом более 5 т и оснащен�
ные восемью пассажирски�
ми местами и более.

Дополнительные изме�
нения коснутся физических
лиц, на которых зарегист�
рированы транспортные

средства массой свыше
3,5 т и с более чем восемью
посадочными местами, вне
зависимости от того, зани�
маются они официальными
перевозками или нет. В ча�
стности, отныне они будут
нести ответственность за �
устранение последствий
ДТП, виновником которого
стало их транспортное
средство, а также прово�
дить обязательное техоб�
служивание в сроки, пре�
дусмотренные заводами�
изготовителями. Впрочем,
последнее требование ка�
сается также и юридических
лиц, которые занимаются
перевозкой пассажиров.

Кроме того, в середине
месяца в силу вступают но�
вые требования для водите�
лей, занимающихся между�
народными перевозками.
В дополнение к водительс�
кому удостоверению наци�
онального образца они дол�
жны будут получить свиде�
тельство профессиональ�
ной компетенции, выданное
международным автомо�
бильным перевозчиком.
Выдаваться оно должно по

итогам 36�часового курса
по повышению квалифика�
ции с последующим пись�
менным экзаменом.

ПО ОТЧЕТНОСТИ
С 4 декабря Центробанк

обновляет правила предос�
тавления отчетности для
участников кредитных по�
требительских кооперати�
вов. Они представляют со�
бой объединения граждан,
оказывающих друг другу
финансовую взаимопо�
мощь, и считаются неком�
мерческими финансовыми
организациями. Кроме
того, несколько небольших
кооперативов могут объе�
диняться в более крупные
саморегулируемые структу�
ры.

По решению Банка Рос�
сии (оно было принято в ок�
тябре этого года), будет
обновлен сам порядок пре�
доставления отчетности,
кроме того, в отчете появят�
ся новые позиции. Напри�
мер, касающиеся просро�
ченных задолженностей по
процентным доходам или
займам.

ПО МАЛОМУ И
СРЕДНЕМУ БИЗНЕСУ

Сразу несколько изме�
нений коснутся предприни�
мателей. Так, малые и сред�
ние иностранные предпри�
ятия с декабря 2018 года
смогут увеличить свою
долю в уставном капитале
отечественных субъектов
малого бизнеса.

Теперь в случае, если та�
кое иностранное предпри�
ятие не находится на терри�
тории офшора, на его долю
может приходиться более
49% уставного капитала
российской компании, а его
владелец может считаться
соучредителем отечествен�
ного предприятия. Ранее
этот показатель ограничи�
вался 49% как для малых
и средних, так и для круп�
ных иностранных компаний
(для них, впрочем, всё оста�

нется без изменений).
Проверить же своих кон�

трагентов, работающих на
территории РФ, отече�
ственные бизнесмены мо�
гут в рамках проекта «Про�
зрачный бизнес», запущен�
ного в этом году ФНС Рос�
сии. Ожидается, что с де�
кабря на сайте налоговой
службы можно будет узнать
о задолженностях, штрафах
и налоговых правонаруше�
ниях, которые числятся за
потенциальным или дей�
ствующим партнером.

Кроме того, хозяйствен�
ные товарищества — ком�
мерческие объединения с
разделенным на доли ус�
тавным капиталом (сюда
относятся акционерные об�
щества и общества с огра�
ниченной ответственнос�
тью) с начала декабря могут
считаться субъектами ма�
лого и среднего бизнеса и,
соответственно, претендо�
вать на дополнительные
льготы и преференции, по�
ложенные таким компани�
ям. В силу вступают поправ�
ки в федеральный закон
«О развитии малого и сред�
него предпринимательства
в Российской Федерации»,
принятые еще в августе.

ПО ПРОДУКТАМ С ГМО
Продукты с ГМО (генети�

чески модифицированными
организмами) на террито�
рии России с конца декабря
начнут маркировать. При
этом новое требование бу�
дет действовать на террито�
рии всех стран — участниц
Евразийского экономичес�
кого союза (ЕАС), в который
также входят Белоруссия,
Казахстан, Киргизия, Таджи�
кистан и Узбекистан.

Теперь в соответствии
с новым техрегламентом
ЕАС знак должен оставать�
ся легко читаемым в тече�
ние всего срока годности
продукта.

Публикация подго�
товлена по материалам

центральных СМИ.
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В г. Санкт�Петербурге
состоялся междуна�

родный культурный фо�
рум – уникальное куль�
турное событие мирово�
го уровня, дискуссионная
площадка, ежегодно при�
тягивающая несколько
тысяч экспертов в облас�
ти культуры со всего
мира. Его организатора�
ми выступают Правитель�
ство РФ, Министерство
культуры РФ, Правитель�
ство Санкт�Петербурга.

В КАНУН этого события
в Российском этнографи�
ческом музее, где размеще�
на деловая площадка фору�
ма, открылась выставка ис�
тории и ремесел абазин.
Она составлена из экспона�
тов Эльбурганского этног�
рафического музея, со�
зданного Мухамедом Туко�
вым. Он лично повез в
Санкт�Петербург более ста
редких предметов быта для
того, чтобы жители и гости
города на Неве смогли по�
знакомиться с историей и

В ЭТОМ году заслужен�
ный работник культу�

ры РФ, заслуженный жур�
налист Карачаево�Черке�
сии, член Союзов писате�
лей и журналистов России
Тамара Дышекова отме�
чает два юбилея – 50 лет
работы в родной газете
«Ногай давысы» и 80 лет
со дня своего рождения.

НЕПРОСТАЯ судьба вы�
пала на долю журналиста и
писателя. Будущий отец Та�
мары, Борисбий Патович,
скрываясь от сталинских
репрессий, бежал из Кабар�
дино�Балкарии в Карачай,
где семья Ажу Бытдаева
дала ему кров и поделилась
куском хлеба. Здесь, в Ми�
коян�Шахаре, молодой че�
ловек женился на красивой
молодой гармонистке Му�
сурхан, семья которой тоже
бежала из аула Карамур�
зинского, что в Ставрополь�
ском крае, так как родите�
лей девушки объявили кула�
ками.

Дышековы создали
дружную, любящую семью.
Борисбий работал на шах�
те, а Мусурхан управлялась
по хозяйству. Радостью се�
мьи было рождение девоч�
ки, которую назвали Тама�
рой. Но недолго длилось

Окончание.
Начало на 1
й стр.
Родился Калниязов в

Каракалпакской АССР в се�
мье филологов. Еще в дет�
стве Бахтияр начал интере�
соваться медициной.

� После уроков в школе,
когда мои товарищи играли
в мяч, я бегал в больницу к
своей тете, главному врачу
– педиатру Средней Азии.
Мне там было все интерес�
но. И я уже тогда точно знал,
что стану врачом, и обяза�
тельно детским. Во время
одного из очередных визи�
тов в больницу я осознал:
чтобы выполнять работу
высококачественно, нужны
глубокие знания и большой
опыт, ведь от этого зависит
жизнь человека, – расска�
зывает Бахтияр Калниязов.

Накапливать знания Бах�
тияр начал, став студентом
Ставропольской государ�
ственной медакадемии.
Особую роль в его профес�
сиональном становлении
сыграл выдающийся детс�
кий хирург Карачаево�Чер�
кесии Магомед Хасанович
Хубиев. Именно он привил
Бахтияру настоящую лю�
бовь к педиатрии. Ведь бо�
лее интересную и вместе с
тем трудную специальность
еще нужно поискать.

После академии Бахтияр
Максетович пришел рабо�
тать в отделение детской
хирургии КЧРКБ.

Профессиональные ин�
тересы Б.Калниязова по�
стоянно расширялись. В
2006 году по рекомендации
своего наставника и руково�
дителя Магомеда Хубиева
Бахтияр прошел професси�
ональную переподготовку
по специальности детская
урология�андрология. Се�
годня сфера особого инте�
реса Б. Калниязова � акту�
альные проблемы совре�
менной детской урологии —
реконструкция и исправле�
ние пороков развития моче�
половой системы.

Педиатрия стала для
доктора Б. Калниязова
смыслом жизни. И хотя та�
кая жизнь похожа на полное
тревог и огромной ответ�
ственности дежурство, он
бы никогда не изменил сво�
ему призванию.

� Осознание того, что
помог детям, веселые и
озорные глазенки здоровых
малышей, их счастливые
улыбки — наибольшая ра�
дость, которая быстро вос�
станавливает силы и вдох�
новляет работать дальше. –
говорит с улыбкой Бахтияр
Калниязов.

Доктор отмечает, что
сегодня в больнице созда�
ны такие условия, о которых
двадцать лет назад и не
мечтали: существенно об�
новилась материально�тех�
ническая база, благодаря
чему в оперблоке, оборудо�
ванном по всем современ�
ным стандартам, могут про�
водиться операции любой
сложности по поводу пато�
логий уретры и не только.

� Наше отделение уком�
плектовано таким оборудо�
ванием, что не каждая
здравница федерального
центра может похвастаться,
� говорит Бахтияр Калния�
зов.

Но делаются сложней�
шие операции в отделении
не только благодаря нали�
чию новейшего оборудова�

ПРИЗВАНИЕ
ния. Не менее важно, что
здесь работает сплоченный
коллектив настоящих про�
фи. И в этом немалая зас�
луга Калниязова как заведу�
ющего отделением.

� Талантливый человек
талантлив во всем, � говорит
о Бахтияре Максетовиче за�
меститель главного врача
детской клинической боль�
ницы Тамара Гукятова. В нем
прекрасно сочетаются прак�
тик и руководитель. Добро�
желательность, жизненная
мудрость, отличное чувство
юмора помогают Бахтияру
создать комфортные усло�
вия и благоприятный микро�
климат в коллективе.

Ежегодно в стационаре
проводятся около сотни
оперативных вмеша�
тельств, из которых более
25�ти – пластическая кор�
рекция врожденных поро�
ков уретры � гипоспадия
(реконструкция гениталий).

� Считается, что гипос�
падия – мультифакторное
заболевание. Оно развива�
ется вследствие различных
факторов, в том числе гене�
тических. Большую роль
играют экологические про�
блемы. Если 10�15 лет на�
зад гипоспадию диагности�
ровали одному из 500 но�
ворожденных, то теперь
это, примерно, один случай
на 150�200 новорожденных.
Операцию по устранению
данной патологии проводят
в возрасте от одного до трех
лет. В это время ребенку
проще перенести стресс от
операции, он быстро о ней
забывает и может даже ни�
когда не узнать, что у него
был такой порок, – расска�
зал Бахтияр Калниязов.

Бахтияр Максетович
поддерживает связь со
многими своими пациента�
ми, которых он поставил на
ноги. Благодарные мамоч�
ки рекомендуют чудо�док�
тора всем своим друзьям и
родственникам. Вот и Аг�
несса Малхозова, столкнув�
шись с урологической пато�
логией у своего ребенка, ни
минуты не сомневалась, что
обратится к доктору, о ко�
тором была наслышана.

� Когда моему сыну по�
ставили диагноз, я растеря�
лась, впала в панику. Но
времени было не так много.
Мы сразу обратились к Бах�
тияру Максетовичу. После
первого общения с ним мы
оставили в прошлом разго�
воры о том, что нужно везти
ребенка в другой город на
операцию. Доктор записал
нас на операцию в ближай�
шее время. Благодаря золо�
тым рукам Бахтияра Кални�
язова наш недуг остался в
прошлом. Все прошло хоро�
шо. И не передать словами
чувство благодарности, ко�
торое я и вся моя семья ис�
пытывает к нему. Большое
спасибо и низкий поклон за
отзывчивость, понимание и
доброту. Особая благодар�
ность за трепетное отноше�
ние, – отзывается о докто�
ре Агнесса Малхозова.

Сегодня имя доктора
Бахтияра Калниязова изве�
стно далеко за пределами
республики. За период ра�
боты он провел сотни слож�
нейших операций, среди
его маленьких пациентов
есть и жители соседних ре�
гионов.

Армида КИШМАХОВА.
Фото автора.

ВОСКРЕСНЫЙ ДЕНЬ В ПИТЕРСКОМ МУЗЕЕ

культурой абазин�
ского народа.

– Для нашего
малочисленного
народа предста�
вить российской
общественности
скромный этногра�
фический музей имеет ог�
ромное значение – о нас
узнает вся Россия, – счита�
ет Мухамед Шамсудинович.

Сама идея организации
подобной выставки в одном
из главных музеев Санкт�
Петербурга, выбранном в
качестве деловой площад�
ки международного фору�
ма, принадлежит президен�
ту Международного объе�

динения содействия разви�
тию абазино�абхазского эт�
носа «Алашара» Муссе Ха�
балевичу Экзекову, который
трепетно относится к сохра�
нению традиций, языка и
культуры народа абаза.

– Очень много молодых
людей, проживающих в
Санкт�Петербурге, не име�
ют представления о том, как
жили наши предки в ХVIII�

ХIХ веках, никогда не виде�
ли эти предметы. Сегодня у
них есть возможность полу�
чить полную информацию
по этой теме, – говорит ру�
ководитель обособленного
подразделения организа�
ции «Алашара» в Карачаево�
Черкесии Мурат Муков.

Многие жители и гости
северной столицы из числа

абазин и аб�
хазов потра�
тили вос�
к р е с н ы й
день на экс�
курсию в му�
зей, в кото�
ром накану�
не приезда
мировых де�
ятелей куль�
туры была
открыта выс�
тавка, посвя�
щенная ис�

тории и быту абазин. Среди
тех, кто посетил экспози�
цию, были и гости из Тур�
ции – член Высшего совета
Всемирного абхазо�аба�
зинского конгресса Ахмед
Хапат и член Федерации
абхазских культурных цент�
ров Турции Ахмед Дзапшба.

«В нашей культуре мно�
го уникального, что может
заинтересовать остальные

народы, многое еще не от�
крыто, не выявлено. Счи�
таю, что такие мероприятия
должны проводиться в
большом количестве и в
будущем», – сказал Ахмед
Хапат.

Выпускница Санкт�Пе�
тербургского медицинского
колледжа, уроженка аула
Малоабазинск Джанета Кя�
бишева с интересом рас�
сматривала предметы быта,
которыми в прежние време�
на пользовались абазины.
«Нас, абазин, конечно,
мало, но хотелось бы, что�
бы о нас знали. Я очень
рада, что такая выставка
проходит в Санкт�Петер�
бурге. Надеюсь, она будет
способствовать тому, чтобы
больше людей узнали о нас
и нашей богатой истории»,
– говорит она.

Пользователь Интернета
Руслан Тугов свои впечатле�
ния высказал в социальной
сети ВКонтакте. «Привет из
Питера, был на выставке,
повёл друзей. Было круто!
Гордость зашкаливает!
АлахI дшвзыразхатI! (Спаси�
бо вам! – абаз.)» – пишет он.

Выставка будет работать
до середины декабря.

Г. ЧЕКАЛОВ.

В АВГУСТЕ 1998 года
впервые в истории

было совершено восхож�
дение на Эльбрус на ло�
шадях карачаевской по�
роды. Группа альпинис�
тов, а с ними жеребцы ка�
рачаевской породы Хур�
зук и Даур покорили вы�
сочайшую гору Европы.

НЕДАВНО по поводу
двадцатилетнего юбилея
столь значимого события по
инициативе общественной
организации «Къарачай алан
халкъ» в амфитеатре ПКиО
«Зеленый остров» г. Черкес�
ска состоялось торжествен�
ное чествование участников
того восхождения. В ходе
праздника демонстрирова�
лись кадры архивной кино�
хроники того события, вру�
чались виновникам торже�
ства грамоты, дипломы, по�
дарки, звучали песни в ис�
полнении вокалистов и
творческих коллективов во
славу Кавказа и т.д.

Но я хотел бы особо ска�
зать об инициаторе, вдохно�
вителе и участнике того вос�
хождения Клыч�Гери Маго�
медовиче Урусове.

Будучи ведущим и глав�
ным зоотехником КЧАО, а
затем Министерства сельс�
кого хозяйства Карачаево�
Черкесии, мне довелось бок
о бок работать с Клыч�Гери
четверть века. И, говоря об
Урусове, сразу хочется от�
метить такие черты его ха�
рактера, как целеустрем�
лённость и общительность.
Бывало, идёшь с ним по ули�
це... Проходят люди, но нет,
не мимо, все � его знакомые
(и он их замечает), все по�
братски делятся душевными
признаниями, радостью и
новостями. Он ни к кому
никогда не относился плохо.
Целеустремленность же его
проявлялась в преданности
карачаевской лошади, в не�
уемном стремлении восста�
новить статус карачаевской
породы лошадей.

Известно, что в 1935 году
в кадастр пород лошадей
СССР была внесена и лошадь
карачаевской породы (хотя
надо отметить, что она была
известна издревле и здрав�
ствовала и без кадастра).

Но после депортации ка�
рачаевского народа по поли�
тическим соображениям и
из�за крючкотворства парт�
функционеров карачаевский
лошади в кадастре пород
СССР не стало. Так вот Клыч�
Гери поставил целью своей
жизни во что бы то ни стало
возродить  статус лошади
карачаевской породы. Но
без покровительства и про�
текций сделать это было не�
легко.

Родом Клыч�Гери из про�

ОНИ ПОКОРИЛИ
Эльбрус

стой крестьянской семьи, из
ст. Красногорской. Ребен�
ком, как и все карачаевцы, в
ноябре 1943 года был выс�
лан в Среднюю Азию. Там в
бедности и нужде прошло
его детство.

С ранних лет мальчик
чувствовал тягу к лошадям.
И эта тяга утроилась, когда
он, как и весь карачаевский
народ, вернулся на родину.
С годами, приобретя знания
и опыт, лучше узнав досто�
инства лошадей гор, он по�
святил себя коневодству и
восстановлению статуса ло�
шади карачаевской породы.

Ему не раз предлагали на
Ставрополье должности
специалистов и руководите�
лей хозяйств. Но он не из�
менил цели своей жизни. И,
поменяв, как он сам говорит,
кресло зампредседателя
Невинномысского межхо�
зяйственного племобъеди�
нения на стул ведущего ко�
невода сельхозуправления
КЧАО, Клыч�Гери вплотную
занялся тем, о чем болела
душа. В конезаводе №168,
племконефермах колхоза
имени Красных партизан,
совхозах «Горный», «Черкес�
ский» и др. он много внима�
ния уделяет бонитировке
(классной оценке) лошадей,
их отбору и подбору, корм�
лению, содержанию. Хода�
тайствует в племотделе
Минсельхоза СССР о вос�
становлении статуса карача�
евской породы, пишет книгу
«Карачаевская порода по
документам». Он добивался,
доказывал, документировал,
пускал в ход все свои обая�
ние и знания. Тем временем
на международных соревно�
ваниях по конному спорту
конники на карачаевских
лошадях занимали почетные
призовые места. И, несмот�
ря на препоны и противо�

действие некоторых влия�
тельных партфункционеров,
Клыч�Гери добился своего. В
1989 году лошадь, времен�
но именовавшаяся горской,
обрела статус карачаевской
породы.

Но этого было мало.
Надо было обратить внима�
ние общественности страны
и зарубежья на превосход�
ные качества этой лошади,
доказать ее силу, выносли�
вость, способность работать
в разных условиях. Так Клыч�
Гери задумал подняться на
лошадях на вершину Эльб�
руса. Он подобрал для этого
команду из четырех альпи�
нистов, трех конников на
лошадях карачаевской по�
роды. И в августе 1998�го
года восхождение на высо�
чайшую гору Европы, в ко�
тором он участвовал и сам,
было совершено. На своих
лошадях карачаевской по�
роды конники Дахир Каппу�
шев, Мурат Джатдоев, Маго�
мет Биджиев � жители древ�
них аулов Хурзук, Карт�
Джурт и Учкулан � поднялись
на Эльбрус. 12 августа 1998
года, преодолев невероят�
ные трудности (холод, шква�
листый ветер, снегопад и
кручи), всадники покорили
восточную вершину Эльбру�
са. Недельное восхождение
завершилось успешно, а 14
августа конники благополуч�
но спустились в Большой
Карачай.

Указом Президента РФ
В. Путина в 2002 году учас�
тники этой экспедиции были
награждены медалями ор�
дена «За заслуги перед Оте�
чеством» II степени. Госу�
дарственные награды им
вручил в г. Черкесске гене�
рал Владимир Семенов.

В. СЫРОМЯТНИКОВ,
бывший гл. зоотехник

Минсельхоза КЧР.

В  РЕСПУБЛИКАНСКОЙ
налоговой службе Фа�

тиму ТАМАЗОВУ (на сним�
ке) характеризуют как очень
достойного, опытного ра�
ботника этой отрасли.
Здесь же нам сообщили, что
к профессиональному
празднику налоговой
службы Тамазова пред�
ставлена к медали «За
безупречную службу» 2�
й степени от ФНС Рос�
сийской Федерации.

После окончания
средней школы Фатима
поступила в техникум
советской торговли. По�
том получила высшее об�
разование в политехни�
ческом институте. Свой
трудовой путь начала в
1984 году, работая това�
роведом. В налоговой служ�
бе работает с 1992 года.
Она помнит каждый свой
шаг, начиная с первого, в
своей любимой службе.

� Я всегда мечтала рабо�
тать в налоговой службе,
про которую слышала нема�
ло, � рассказывает Фатима
Муталибовна. � Но это ка�
залось мне несбыточной
мечтой. И когда меня взяли
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туда на работу простым на�
логовым инспектором, ра�
дости моей не было преде�
ла, � вспоминает Фатима
Муталибовна.

Надо сказать, за 26 лет
безупречной службы она
достигла многого. Сейчас
Фатима Тамазова возглав�
ляет налоговую службу ше�
сти районов—Хабезского,
Абазинского, Адыге�Хабль�

ского, Ногайского, Урупско�
го и Зеленчукского районы.
Она прекрасно понимает
всю ответственность, кото�
рую несет перед теми, кто
ей доверил такой пост, и
всеми силами старается
оправдать доверие. Но, бу�
дучи начальником, Тамазо�

ва остается простым, ду�
шевным сослуживцем,
другом, подругой. А это,
согласитесь, непросто и
очень важно для руково�
дителя, в подчинении
которого находится
большой трудовой кол�
лектив.

� Если скажу, что на
таком посту работать
легко и просто, � это
будет, по крайней мере,
лицемерием. Очень тя�
жело, очень ответствен�
но. Ведь в головном на�
шем офисе сосредото�
чено шесть районов.
Они все со своими до�
кументами, делами,
бюджетами, вопросами.
В каждом районе есть
свои филиалы, в кото�

рых работают 6�10 человек.
Всего �114 налоговых слу�
жащих. Со всеми нужно на�
ходить общий язык, отве�
чать на их вопросы, нахо�
дить выходы из ситуаций.
Иначе никак нельзя, потому
что главная задача налого�
вой службы � работать на
качество.

Окончание на 4
й стр.

РАДИ СТРОЧКИ
В ГАЗЕТЕ…

счастье молодой пары. На�
чалась Великая Отечествен�
ная война. В числе первых
на фронт был призван и Бо�
рисбий. Его жена осталась
с трехлетней дочкой, а вто�
рой ребенок, Мурат, родил�
ся после ухода отца на
фронт.

Когда немцы оккупиро�
вали Микоян�Шахар, Му�
сурхан с детьми переехала
в родной аул Карамурзинс�
кий. Туда же вернулся Бо�
рисбий после войны и семи
лет работы на шахтах Крас�
ноярского края � тяжелым
трудом в Сибири он был
наказан за то, что попал в
плен к немцам, откуда его
освободили американцы.
Трудно приходилось Мусур�
хан в военные и послевоен�
ные годы с двумя малень�
кими детьми. Переносили и
голод, и холод. Но выстоя�
ли...

После окончания мест�
ной школы Тамара поступи�
ла в Черкесское педагоги�
ческое училище. Свою тру�
довую деятельность начала
учителем малокомплектной
школы в далеком ногайском
ауле Каршыга Шелковского
района Чечено�Ингушетии.

Не буду подробно опи�
сывать ее нелегкий учитель�
ский труд в течение шести
лет. Об этом рассказыва�
лось не раз на страницах
газет «Ногай давысы» и
«День республики». Отмечу
только, что именно благода�

ря Тамаре Борисовне ее
ученики � дети из забро�
шенного в песках ногайско�
го аула стали получать
среднее образование � для
этого был открыт интернат
в станице Старо�Щедринс�
кой, а впоследствии посту�
пили в высшие учебные за�
ведения. Многие из учени�
ков Дышековой стали вра�
чами, учителями, специали�

стами сельского хозяйства
и т.д А еще именно благо�
даря вмешательству Тама�
ры Борисовны, ее настойчи�
вому хождению по чиновни�
чьим кабинетам, а затем и
обращению в Верховный
Совет СССР удалось ре�
шить серьезную проблему
аула Каршыга � пески, кото�
рые не давали житья ауль�
чанам, были закреплены, и

сегодня за аулом шелестит
зеленый лес...

Самым памятным собы�
тием в своей жизни Тамара
Дышекова считает встречу
через 50 лет с жителями
Каршыги. Это было в 2014
году. Делегация, состоящая
из журналистов нашей газе�
ты, в один из майских дней
выехала на встречу с ногай�
цами, проживающими в
Шелковском районе рес�
публики. Теплая встреча в
министерстве по делам
национальностей, массо�
вым коммуникациям и печа�
ти Чеченской Республики с
журналистами местных
СМИ, экскурсия по достоп�
римечательностям Грозно�
го... Настоящим праздни�
ком ногайской культуры
стали наши встречи с жите�
лями во всех ногайских
аулах Шелковского района.
И особую радость Тамара
Борисовна испытала имен�
но в Каршыге, где бывшую
учительницу очень хорошо
помнят и любят....

Отработав шесть лет
педагогом в Чечено�Ингу�
шетии, Тамара Борисовна с
чувством удовлетворения
вернулась на свою малую
родину, где ее пригласили в
газету «Ленин йолы» (ныне
«Ногай давысы»). Здесь она
прошла путь от корректора
газеты до редактора отдела
культуры и ответственного
секретаря.

Творческое становление
журналистки пришлось на
время работы известных
корифеев ногайской журна�
листики и литературы: Эн�
вера Джанибекова, Фазиля
Абдулжалилова, Суюна Ка�
паева, Баубека Карасова,
Кельдихан Кумратовой.
Унаследовав и развивав
опыт этой блестящей плея�
ды, Тамара Борисовна с
честью прошла путь к обре�
тению своего неповторимо�
го и присущего только ей
творческого стиля.

День за днем, год за го�
дом она скрупулёзно отта�

чивала свое перо, одновре�
менно создавая галерею
образов героев, удивляю�
щих и вдохновляющих зем�
ляков своим глубоким внут�
ренним миром. Журналист�
ские дороги свели её со
знаменитыми современни�
ками, ставшими, по боль�
шому счёту, символом це�
лой эпохой в жизни страны
и родной республики. На�
всегда в памяти Тамары Бо�
рисовны остались класси�
ческий эпизод, связанный с
подготовкой интервью с
л е т ч и к о м � к о с м о н а в т о м
СССР Владимиром Джани�
бековым после его первого
полета в космос, встречи с
супругой космонавта, авто�
ром нескольких поэтичес�
ких сборников Лилией Джа�
нибековой, с известным
танцором Махмудом Эсам�
баевым.

С особым трепетом и
почтением брала в руки
перо Тамара Борисовна,
когда приступала к написа�
нию очередного очерка о
ветеране Великой Отече�
ственной войны. Для неё, в
детстве пережившей воен�
ное лихолетье, каждый из
участников боевых сраже�
ний всегда был и остается
поныне самым дорогим и
близким человеком. Со
многими из них журналист�
ка поддерживала дружес�
кие связи до последнего их
часа. Одна из книг Тамары
Борисовны (а всего у Дыше�
ковой шесть книг стихов и
прозы), вышедшая в 2012
году, называется «Дорогами
судьбы» и рассказывает о
ветеранах Великой Отече�
ственной. К 75�летию Вели�
кой Победы Дышекова гото�
вит новую книгу о ветера�
нах на русском языке под
названием «Этих дней не
смолкнет слава».

Тамара Борисовна � жур�
налист универсальный, спо�
собный профессионально
поднимать и раскрывать
любые темы.

Окончание на 4
й стр.
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РЕКЛАМАСПРАВКИ

Во исполнение Федерального закона от 27.07.2006 г.
№ 152�ФЗ «О персональных данных» государственные
и муниципальные органы, местные органы самоуправ�
ления, учреждения образования, здравоохранения, куль�
туры, предприятия транспорта, промышленности, тор�
говли, туроператоры, предприятия и  организации тури�
стической отрасли, жилищно�строительные кооперати�
вы, товарищества собственников жилья, управляющие
компании, субъекты малого и среднего предпринима�
тельства и другие юридические лица и индивидуальные
предприниматели, осуществляющие в своей деятельно�
сти сбор, накопление, хранение, использование и т.д.
информации о физических лицах (работниках, клиентах
и т. д.), обязаны направить уведомление об обработке
персональных данных в уполномоченный орган по защи�
те прав субъектов персональных данных в Карачаево�
Черкесской Республике. Таким органом является Управ�
ление Роскомнадзора по Карачаево�Черкесской Респуб�
лике.

Уведомление должно быть направлено в письменной
форме и подписано уполномоченным лицом. На портале
персональных данных Роскомнадзора (pd.rkn.gov.ru) ре�
ализована возможность заполнить уведомления с при�
менением специальной формы.

По вопросам направления уведомлений необхо1
димо обращаться в Управление Роскомнадзора по
Карачаево1Черкесской Республике по адресу: ул.
Кавказская, д. 19, г. Черкесск, 369000; адрес элект1
ронной почты: rsockanc09@rkn.gov.ru; контактный
телефон 8 (8782) 26147169; информационный сайт
управления в сети Интернет: 09.rkn.gov.ru

В каждое из нижеперечисленных извещений, опубликован�
ных в газете «День республики» № 186�187 (19888) от
01.12.2018 г.:

� извещение о проведении открытого аукциона на право
заключения договора аренды земельного участка, расположен�
ного по адресу: Российская Федерация, Карачаево�Черкесская
Республика, Прикубанский район (в котором Предмет аукциона:
Лот № 1);

� извещение о проведении открытого аукциона на право
заключения договора аренды земельного участка, расположен�
ного по адресу: Российская Федерация, Карачаево�Черкесская
Республика, Прикубанский район (в котором Предмет аукциона:
Лот № 2);

� извещение о проведении открытого аукциона на право
заключения договора аренды земельного участка, расположен�
ного по адресу: Российская Федерация, Карачаево�Черкесская
Республика, Прикубанский район, юго�западная окраина п.
Майский (в котором Предмет аукциона: Лот № 3);

� извещение о проведении открытого аукциона на право
заключения договора аренды земельного участка, расположен�
ного по адресу: Российская Федерация, Карачаево�Черкесская
Республика, Прикубанский район, балка Голая, в 2500 м от пос.
Мичуринский по направлению на северо�запад (в котором Пред�
мет аукциона: Лот № 4);

� извещение о проведении открытого аукциона на право
заключения договора аренды земельного участка, расположен�
ного по адресу: Российская Федерация, Карачаево�Черкесская
Республика, Прикубанский район, балка Голая, в 3300 м от пос.
Мичуринский по направлению на северо�запад (в котором Пред�
мет аукциона: Лот № 5);

� извещение о проведении открытого аукциона на право
заключения договора аренды земельного участка, расположен�
ного по адресу: Российская Федерация, Карачаево�Черкесская
Республика, Прикубанский район, балка Голая, в 3600 м от пос.
Мичуринский по направлению на северо�запад (в котором Пред�
мет аукциона: Лот № 6);

� извещение о проведении открытого аукциона на право
заключения договора аренды земельного участка, расположен�
ного по адресу: Российская Федерация, Карачаево�Черкесская
Республика, Прикубанский район, примерно 4200 м от с. Чапа�
евское по направлению на восток (в котором Предмет аукциона:
Лот № 7), � вносятся следующие изменения: 1) после слов «За�
явки принимаются по рабочим дням» читать слова «с 06.12.2018г.
по 09.01.2019г.»; 2) после слов «Категория земель» читать слова
«Земли сельскохозяйственного назначения».

ВЫПИСЫВАЙТЕ ГАЗЕТУ

в море информации!
ваш компас

ПОЗДРАВЛЯЕМ!
4 декабря исполняется 80 лет

члену Союза журналистов России,
заслуженному работнику культуры РФ,

заслуженному журналисту Карачаево�Черкесии,
ветерану ногайской журналистики

От имени членов Правления Карача�
ево�Черкесского регионального отделе�
ния Союза журналистов России, от все�
го журналистского сообщества респуб�
лики и от себя лично поздравляю ува�
жаемого юбиляра с днем рождения! Же�
лаю крепкого здоровья, неиссякаемой
энергии и долгих лет жизни!

Тамаре Борисовне
ДЫШЕКОВОЙ.

 У. А. ТХАГАПСОВ, председатель Карачаево1
Черкесского регионального отделения общественной

организации Союз журналистов России.

Телефон
отдела рекламы

26�36�3426�36�34

Окончание.
Начало на 3�й стр.

Раньше показателем
было количество, а сейчас
важно прежде всего, чтобы
клиент был доволен, чтобы
служба приносила доход.
Мой принцип работы такой:
на каждый вопрос � ответ.
Иначе мне будет стыдно
перед своими сослуживца�
ми, � говорит Тамазова.

Для достижения такого
результата Фатима Мутали�
бовна всегда чему�то учит�
ся, совершенствует свои
знания, читает пособия,
проходит курсы обучения.

� Сейчас чуть ли не каж�
дый день что�то новое при�
вносится в работу налого�
вой службы. Эти новшества
связаны с законами, поста�
новлениями. Во всем надо
ориентироваться, назубок
знать новшества и, что
очень важно, доходчиво все

«НА КАЖДЫЙ ВОПРОС �
ОТВЕТ»

доносить до людей. Ведь мы
работаем и с физическими,
и с юридическими лицами.
Помимо всего, моя работа
продолжается и дома. Ред�
ко проходит день, чтобы
кто�нибудь после рабочего
дня не позвонил мне домой.
Ну, как не ответить, как не
дать совет? � говорит Тама�
зова.

Надо сказать, все это для
нее давно стало привычкой,
обыденностью. Хорошо, что
семья ее понимает и под�
держивает во всем. Иначе
как бы она все успевала:
вовремя оказываться на
рабочем месте в Зеленчук�
ской, хотя живет в Хабезе,
возвращаться домой к 20
часам и еще находить вре�
мя на семью, на кухню, на
хозяйство? Кстати сказать,
семья у нее прекрасная.
Фатима � образцовая мать,
жена. Они с мужем воспи�
тали и поставили на ноги

двух сыновей и дочь. Стар�
шие близки к профессии
мамы, выбрали экономи�
ческое направление учебы,
работы, младший еще учит�
ся в школе, но тоже подает
большие надежды.

Заслуги Фатимы Тама�
зовой в налоговой службе
не остались незамеченны�
ми. В разные годы она удо�
стаивалась разных званий,
государственных, ведом�
ственных наград. В 2010
году Фатиму Муталибовну
наградили Почетной грамо�
той Народного Собрания
Карачаево�Черкесии. В
2012 году присвоили звание
«Почетный экономист КЧР».
За ним последовала Почет�
ная грамота ФНС России и
медаль «За заслуги перед
ФНС РФ».

В конце хочется доба�
вить: пусть все добрые по�
желания, которые она услы�
шала в свой адрес 21 нояб�
ря как налоговый служащий,
25 ноября � как мать троих
детей, сбудутся, и мы еще
не раз услышим про трудо�
вые достижения Фатимы
Тамазовой.

И. ТУАРШЕВА.

Окончание.
Начало на 3�й стр.
Наибольшее предпочте�

ние она отдает очерку, до�
статочно сложному жанру,
находящемуся на стыке
журналистики и литерату�
ры.

Журналист от бога Тама�
ра Борисовна никогда не
боялась вставать на сторо�
ну несправедливо обижен�
ного, угнетенного жизнен�
ными обстоятельствами, не
способного в силу особен�
ностей характера противо�
стоять хамству и подлости.
И не только вставать, но и
выступить по этому поводу
в газете.

Для меня, главного ре�
дактора газеты «Ногай да�
высы», выпускницы Ленин�
градского университета
имени Герцена, Тамара Бо�
рисовна � идеал наделен�
ного недюжинным талан�
том журналиста и женщи�
ны, всегда приятно удивля�
ющей своим отношением к
людям и миру, умеющей
быть сдержанной и терпе�
ливой, подчеркнуто вежли�
вой и со старшим по воз�
расту, и с совсем юной де�
вушкой.

Безупречное знание но�
гайского языка, богатый
интеллект, необъятный кру�
гозор, глубокое знание

РАДИ СТРОЧКИ
В ГАЗЕТЕ…

жизни выдвинули Тамару
Борисовну Дышекову в ряд
блистательных мастеров
слова.

Воспев в своих публици�
стических, поэтических,
прозаических произведе�
ниях прежде всего женщи�
ну – мать, сестру, подругу,
коллегу, Тамара Борисовна
по�своему «высвечивала» в
каждой из них красоту, мо�
лодость, изящество, силу и
духовную мощь. Ей прису�
щи неустанный поиск ново�
го, неизменно вдохновляю�
щего и созидающего сло�
ва, образа, журналистское
видение бытия в рамках
сложившихся реалий, стро�
гое следование заповед�
ным правилам журналис�
тов, главное из которых � не
навреди!

И еще об одной важной
черте Тамары Борисовны
невозможно не сказать – о
постоянстве и верности из�
бранной профессии. За
многолетний добросовест�
ный труд Тамара Дышеко�
ва удостоена многих на�

град. В 2012 году она полу�
чила премию Главы КЧР за
заслуги в области литера�
туры, в 2017 году награж�
дена юбилейной медалью
«25 лет Карачаево�Черкес�
ской Республике». Она
была названа «Женщиной
года – 2000», удостоена
знака «Отличник печати»,
многочисленных почетных
грамот, благодарственных
писем.

Для нас, ее коллег, Та�
мара Дышекова � непрев�
зойденный авторитет, при�
мер бескорыстия, высочай�
шей нравственности и мо�
рали как профессиональ�
ной, так и человеческой,
ярчайший представитель
российской гуманистичес�
кой школы журналистики. А
еще прекрасная женщина,
сумевшая сделать свою
профессию судьбой, смыс�
лом большой, яркой жизни.

А. АТУОВА,
главный редактор

газеты «Ногай давысы»,
заслуженный журналист

КЧР.

СПОРТИВНЫЙ ЧЕТВЕРГ
Жемчужина Черноземья
Липецкий спортивный комплекс «Моло�

дежный» в 21�й раз принимал традицион�
ный ежегодный турнир по тхэквондо «Жем�
чужина Черноземья», посвященный памяти
первого президента Союза тхэквондо Рос�
сии С. Федулова. В соревнованиях приня�
ли участие более 800 спортсменов из раз�
ных уголков России: Москвы, Санкт�Петер�
бурга, Ростова, Белгорода, Воронежа,
Ярославля, Волгограда, Самары, Саратова,
Курска, Рязани, Тулы, а также из Карачае�
во�Черкесии.

По итогам состязаний наши спортсме�
ны завоевали девять медалей различного
достоинства. Обладателями золотых на�
град стали Темирлан Семенов и Кирилл
Стародубцев. Серебро � у Маргариты Али�
евой и Яны Гиренко. На третьем месте
Амина Хутова, Милана Нахушева, Амир и
Умар Выковы. Ребята представляют
спортивную школу им. Аслана Махова.

Спартакиада инвалидов
30 ноября во Дворце спорта «Юбилей�

ный» г. Черкесска более 100 человек при�
няли участие в соревнованиях среди лиц с
ограниченными возможностями здоровья.
Организатором мероприятия выступило
Министерство физической культуры и
спорта КЧР.  В соревнованиях приняли уча�
стие команды из городов и районов Кара�
чаево�Черкесии. Состав команды � не ме�
нее 10 человек, а возраст участников � от
14 лет. Спортсмены попробовали свои силы
в армспорте, дартсе, настольном теннисе
и шашках.

«Мы проводим такие состязания среди
маломобильных групп населения регуляр�
но. Отрадно отметить, что за последнее
время количество людей с ограниченными
возможностями здоровья, регулярно зани�
мающихся физической культурой и спортом,
увеличилось почти втрое по сравнению с
предыдущими годами», � прокомментиро�
вал начальник отдела внедрения комплекса
ГТО Минспорта КЧР Азнаур Хаджичиков.

Бронзовая награда
по каратэ

Спортсмен из Карачаево�Черкесии Аза�
мат Айбазов завоевал бронзовую медаль
чемпионата России по каратэ WKF�2018
среди мужчин в весовой категории до 60 кг
и выполнил норматив мастера спорта Рос�
сии. Азамату 18 лет, и он впервые выступал
на соревнованиях среди взрослых. Спорт�
смен тренируется под руководством Вла�
димира Байрамукова.

В соревнованиях принимали участие
около 300 спортсменов. Данный чемпио�
нат являлся отборочным к чемпионату Ев�
ропы, где у россиян появился шанс зарабо�
тать первые рейтинговые очки к Олимпиа�
де�2020 в Токио. Каратисты из 40 регионов
страны в течение двух дней определяли
состав национальной сборной России на
чемпионат Европы. Спортивное событие
является главным стартом четырехлетия,

так как каратэ вошло в программу Олим�
пийских игр и впервые будет представлено
на Играх�2020 в Токио.

Чистое золото
Спортсмен из КЧР Тимур Тхакохов стал

победителем межрегионального турнира
по греко�римской борьбе памяти заслужен�
ного тренера РФ А. Кораблева, который за�
вершился 1 декабря в Санкт�Петербурге.
Тимур провёл четыре схватки и во всех
одержал победу. Спортсмен представляет
спортивную школу им. Аслана Махова и тре�
нируется под руководством Таймураза Ба�
бухадия и Омара Мамхягова.

Первое место
в командном зачёте

Команда КЧР заняла первое место в
открытом республиканском турнире по гре�
ко�римской борьбе памяти мастера спорта
СССР международного класса по тяжёлой
атлетике Алехана Аминовича Абдокова, ко�
торый состоялся накануне в республикан�
ской столице, во Дворце спорта «Юбилей�
ный». Этот турнир стал традиционным,
ранее он проводился в ауле Бавуко. В со�
стязаниях приняли участие спортсмены из
Калмыкии, Ставропольского и Краснодар�
ского краёв, КБР и Чечни. Первые места в
своих категориях заняли Аслан Бадраков,
Аскер Шаков, Аслан Карданов, Адемир
Папшуов. Тренируют спортсменов Тайму�
раз Бабухадия, Каплан Абдоков, Каншауби
Шаков, Омар Мамхягов, Рустам и Казбек
Абдоковы. Спортсмены представляют
спортивную школу им. Аслана Махова.

Серебряный призер
чемпионата мира

Сотрудник УНК МВД по Карачаево�Чер�
кесской Республике Руслан Шидаков стал
серебряным призером чемпионата мира по
боям без правил среди любителей. Сорев�
нования проходили в городе Манама Коро�
левства Бахрейн. Руслан в течение недели
провёл четыре боя, в трёх одержал уверен�
ную победу и уступил лишь в финале по
заработанным очкам действующему чем�
пиону мира по ММА россиянину Магомеду
Шахрудинову.

В чемпионате приняли участие порядка
400 бойцов из 52 стран мира.

«Искры Кавказа»
В Нальчике завершился III этап откры�

того фестиваля тхэквондо (ВТ) «Искры Кав�
каза» под девизом «Спорт против терро�
ризма».

В мероприятии приняли участие свыше
200 юных спортсменов из 8 регионов Рос�
сии, в том числе и представители нашей
республики. Пo результатам выступлений
спортсмены из КЧР завоевали общекоман�
дное второе место.

Подготовила Светлана ОСЕЦКАЯ.
По материалам

пресс*службы Минспорта КЧР.

27 ноября, примерно в
16 часов 50 минут, на 6�м км
федеральной автодороги
Черкесск � Домбай неуста�
новленное лицо, управляя
автомашиной «ВАЗ�2107»
белого цвета и двигаясь в
направлении г. Черкесска,
совершило маневр и допус�
тило столкновение с автома�
шиной «Мерседес�Бенц Е�
280» под управлением 48�
летнего жителя а. Ново�Аба�
зинск. В результате удара
иномарка потеряла управле�
ние и врезалась в металли�
ческий столб дорожного ос�
вещения. Водитель «Мерсе�
дес�Бенц Е�280» от получен�
ных травм скончался в реа�
нимационном отделении ле�
чебного учреждения. Води�
тель «семерки» с места про�
исшествия скрылся.

Для установления исти�
ны, принятия законного и
обоснованного решения по
данному факту необходимо
установить государствен�
ные регистрационные знаки
автомашины «ВАЗ�2107»,

Внимание: розыск!

Коротко

 Оперативным штабом в
КЧР на территории Усть�
Джегутинского района рес�
публики проведено такти�
ко�специальное учение.
Основная цель учения – от�
работка на практике спосо�
бов проведения специаль�
ной операции по поиску и
обезвреживанию условных
террористов на объекте
промышленности, вопро�
сов организации и прове�
дения эвакуационных ме�
роприятий органами испол�

нительной власти.В резуль�
тате слаженного взаимо�
действия силовых структур
условные террористы обез�
врежены, учебный террори�
стический акт пресечен, его
последствия минимизиро�
ваны. При подведении ито�
гов руководством тактико�
специальных учений по�
ставлена высокая оценка
состоянию взаимодействия
органов исполнительной
власти и подразделений
заинтересованных структур
и ведомств при проведении
совместных мероприятий
по вопросам противодей�
ствия терроризму.

белого цвета, габаритные
огни задней левой фары ко�
торой предположительно не
горят. На левой стороне дан�
ного автомобиля имеются
следы лакокрасочного мате�
риала темно�синего цвета,
возникшие от столкновения
с автомашиной «Мерседес�
Бенц Е�280». В настоящее
время проводятся меропри�
ятия по розыску водителя и
автомашины «ВАЗ�2107» �
участника ДТП.

Если кто�либо стал сви�
детелем данного происше�
ствия, просьба не оставать�
ся безразличным к установ�
лению истины, оказать со�
действие в выяснении всех
обстоятельств случившего�
ся. Если вы располагаете
какой�либо информацией о
данной автоаварии, просьба
сообщить в Отдел МВД Рос�
сии по Усть�Джегутинскому
району по телефонам: 8
(8787) 57�49�02, сот.: 8�928�
398�80�02 или 02.

Пресс*служба
МВД по Карачаево*

Черкесской Республике.

Памятки водителям
Госавтоинспекцией совместно с юными инспекторами

дорожного движения во всех районах республики прове�
дены мероприятия, приуроченные ко Дню памяти жертв
ДТП.  К данной акции дети подготовили плакаты, привле�
кающие внимание участников дорожного движения к воп�
росам личной безопасности, бдительности, обдуманнос�
ти своего поведения на дороге. Наряды дорожно�патруль�
ной службы полиции вместе с детьми расположились на
центральных улицах районных центров. В ходе акции дети
вручали водителям памятки, отражающие печальную ста�
тистику смертности на дорогах и напоминающие об ос�
новных правилах безопасности. В Черкесске акция про�
ведена на ул. Ленина рядом с главной площадью респуб�
лики.

Как отметили водители и пешеходы, такие акции дей�
ствительно значимы для общества. В суете повседнев�
ной жизни люди часто забывают об элементарных прави�
лах безопасности – об использовании ремней безопас�
ности, о преимуществе пешехода на «зебре», о запрете

МВД по КЧР сообщает проезда на красный свет и вождения в алкогольном опь�
янении.

Новый заграничный паспорт
С 13 ноября у жителей Карачаево�Черкесской Респуб�

лики появилась возможность подать документы на получе�
ние заграничного паспорта нового образца сроком на 10
лет не только в Управление по вопросам миграции МВД по
КЧР, но и в Многофункциональный центр города Черкесска
по адресу: ул. Калантаевского, 36.

Для оформления загранпаспорта необходимо лично
прийти в МФЦ, где сотрудники УВМ МВД по КЧР совмес�
тно со специалистами центра помогут гражданину запол�
нить анкету, с которой тут же нужно будет пройти в отдель�
ное помещение, чтобы пройти дактилоскопию и сделать
фотографию для паспорта. Документ будет готов в тече�
ние 30 дней.

В соответствии с постановлением Правительства Россий�
ской Федерации в Карачаево�Черкесской Республике эта
услуга организована в населенных пунктах, где проживает
более 100 тысяч человек. В нашей республике это город Чер�
кесск. Со следующего года планируется организовать пре�
доставление этой услуги в многофункциональных центрах на�
селенных пунктов численностью от 50 тысяч человек.

Я давно заметила одну
закономерность � как толь�
ко у нас возникает бытовая
загвоздка, как в геометри�
ческой прогрессии появля�
ется множество решений
этой проблемы: наши люди
действительно кашу сварят
из топора. Казалось бы, вот
как можно использовать
обычную фольгу, которую
мы покупаем для выпечки?
Но, оказывается, это такая
универсальная и незамени�
мая штука в хозяйстве! Про�
верьте сами!

Незаменимая... фольга
Решение �

рядом
Если вам срочно по�

надобится перелить жид�
кость в другую емкость или
что�то пересыпать, сделай�
те воронку из фольги. К сло�
ву, из фольги можно сделать
любую формочку для пече�
нья.

Если вы хотите про�
гладить вещь с лица и изнан�
ки, подстелите под нее
фольгу. Фольга быстро на�
гревается, и одежда будет
поглаженной сразу с двух
сторон.

Если вы хотите нато�
чить ножницы или убрать с
них ржавчину, порежьте
вдоль и поперек кусочек
фольги.

Если батарейки для
пульта перестали работать,

попробуйте подложить ма�
ленький плотный кусочек
фольги. Это немного про�
длит жизнь батарейкам,
пока вы не купите новые.

Если положить в сти�
ральную машинку вместе с
бельем пару шариков, ска�
танных из фольги, то после
стирки вещи не будут элек�
тризоваться и цеплять на
себя волосы, шерсть и мел�
кий мусор, а вещи в режиме
сушки высохнут гораздо бы�
стрее.

Теми же шариками из
фольги легко можно будет
почистить грязные решетки
гриля, шампуры или мангал.

Если постелить на ре�
шетку фольгу, то дно духовки
можно будет защитить от

жирных брызг и пригорев�
шей пищи.

Если обернуть веточ�
ки бананов фольгой, они
дольше сохранятся, так как
будет перекрыт доступ газа
этилена, который бананы
выделяют для созревания.
Точно так же, если сельдерей
обернуть в фольгу, он будет
храниться несколько недель!

Если вокруг ствола
садового дерева обмотать и
закрепить кусок фольги в
виде юбки, то это отпугнет
муравьев и слизней, которые
просто не смогут перелезть
через острые края фольги.

Если собираетесь
подкрасить мебель, двери
или стены, оберните фоль�
гой небольшие детали и фур�
нитуру, чтобы защитить их от
случайного окрашивания.

Шахриза БОГАТЫРЕВА.


